

Página 1166 5 de febrero de 2024 Serie A - Núm. 18 (fascículo 2)

SESIÓN PLENARIA

- Pregunta N.º 256, relativa a programación prevista para conmemorar el Año Jubilar Lebaniego durante el año 2024, presentada por D. Francisco Javier López Marcano, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-0256]
- 26.- Pregunta N.º 257, relativa a actos relevantes previstos durante el presente año hasta la clausura del Año Jubilar Lebaniego y especialmente el día de la clausura, el 14.04.2024, presentada por D. Francisco Javier López Marcano, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-0257]
- 27.- Pregunta N.º 258, relativa a presupuesto para financiar los actos del Año Jubilar Lebaniego a través de la Fundación Camino Lebaniego durante el año 2024 hasta la clausura prevista el 14.04.2024, presentada por D. Francisco Javier López Marcano, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-0258]
- 28.- Pregunta N.º 259, relativa a medidas adoptadas para garantizar la correcta señalización, limpieza de las rutas, apertura de albergues y mantenimiento de los mismos y correcto funcionamiento de los servicios disponibles de las rutas del camino durante el año 2024 hasta la clausura prevista el 14.04.2024, presentada por D. Francisco Javier López Marcano, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-0259]
- LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura de los puntos 25 a 28 del orden del día, que se agrupan a efectos de debate.
- EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 256, relativa a programación prevista para conmemorar el Año Jubilar Lebaniego durante el año 2024.

Pregunta número 257, relativa a actos relevantes previstos durante el presente año hasta la clausura del Año Jubilar Lebaniego, y especialmente, el día de la clausura, el 14 del 4 de 2024.

Pregunta número 258, relativa a presupuesto para financiar los actos del Año Jubilar Lebaniego a través de la Fundación Camino Lebaniego durante el año 2024 hasta la clausura prevista al 14 del 4 de 2024.

Pregunta número 259, relativa a medidas adoptadas para garantizar la correcta señalización, limpieza de las rutas, apertura de los albergues y mantenimiento de los mismos y correcto funcionamiento de los servicios disponibles de las rutas del Camino durante el año 2024, hasta la cláusula prevista al 14 del 4 de 2024, presentadas por don Francisco Javier López Marcano, del Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular las preguntas por el Grupo Regionalista, tiene la palabra el señor López Marcano.

EL SR. LÓPEZ MARCANO: Doy por formuladas las preguntas, presidenta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Contesta por parte del Gobierno la consejera de Cultura, Turismo y Deporte, la señora Fernández.

LA SRA. FERNÁNDEZ ORTIZ: Muchas gracias, señora presidenta. Señores diputados, buenas tardes.

Los actos previstos para la clausura del Año Jubilar se desarrollarán a lo largo de todo el fin de semana, del 12 al 14 de abril, y me van a permitir que no entre mucho en detalles porque todos ellos se irán presentando a su debido tiempo, pero básicamente incluyen instalaciones artísticas de luz, diversos actos participativos, gastronomía, folclore, conciertos. No habrá un solo concierto de clausura, sino un ciclo que comenzará el día 13, la víspera del cierre de la Puerta del Perdón y que se desarrollará todos los sábados en diversos lugares del Camino Lebaniego y del Camino del Norte hasta finales de junio.

Desde el 1 de enero, si lo tomamos como referencia hasta el 14 de abril, pues los actos previstos o ya realizados incluyen un concierto de la JONDE en Torrelavega el 18 de enero, al que acudió el señor López Marcano; la exposición Pingere Sacris, que sigue abierta en el Centro de estudios lebaniegos. Se están desarrollando en la actualidad talleres de invierno, un camino lleno de historia, en distintas localidades de los del Camino Lebaniego que están teniendo mucho éxito. A principios de marzo, tendrá lugar el mundial de raquetas de nieve en Fuente Dé. También tendrá lugar la Asamblea Nacional de asociaciones del Camino de Santiago, acudirá la ronda Marcera de Torrelavega, la exposición Embajadores del Pasado, el sonido del medievo, y encuentros de la Federación Internacional de academias gastronómicas de los caminos de Santiago.



Serie A - Núm. 18 (fascículo 2)

5 de febrero de 2024

Página 1167

Y si nos ceñimos a lo que es el fin de semana del cierre, el 12 de abril en San Vicente de la Barquera tendrá lugar el evento Caminando hacia el Lignum, con una instalación artística creada ex novo, para poner en valor el kilómetro 0 del camino, todo en el entorno de la iglesia de Nuestra Señora de los Ángeles, y también un concierto participativo con peregrinos, habitantes de las distintas zonas de los caminos y todos aquellos que sientan un vínculo especial con el camino donde esperamos reunir en torno a unas 150 personas.

El 13 de abril lo hemos denominado un paso atrás hacia el futuro, incluirá jornadas, una jornada gastronómica patrimonial, con las 15 cofradías enogastronómicas de Cantabria y de otras comunidades autónomas, participación de grupos de folclore de Cantabria y de otras comunidades autónomas vecinas; marchas de distintas asociaciones de caminos de Santiago, que entraran en Liébana por las distintas variantes del camino y la inauguración el Santo Toribio del ciclo de música Sacra "Caminos que nos unen". A continuación, vísperas un encendido conmemorativo de 2024 velas, que se repartirán después entre los lebaniegos. "Domus dei, domus populi" un itinerario de luz monumental que se desarrollarán cuatro edificios emblemáticos del patrimonio arquitectónico religioso de Potes: el centro de estudios lebaniegos, la Iglesia de San Vicente; el Convento de San Raimundo y una capilla, cuyo nombre no recuerdo ahora, que está allí junto al puente, en el centro histórico de Potes.

Y el último evento que es el final," Gratias tibi ago", que es la proyección artística creada ex profeso para el cierre del Año Jubilar.

El día 14 "Hablan las campanas" y. "Cantabria canta" tendrá lugar la misa solemne con el cierre de la puerta y el replicado simultáneo de campanas en varias localidades de Cantabria y en Caravaca de la Cruz, despidiendo el Año Santo. Y también 10 conciertos de 10 corales diferentes, que sonarán al unísono, al unísono en 10 localidades de la región.

Aquí se cierra el Año Jubilar, pero el camino continúa y seguiremos trabajando en otros proyectos para la puesta en valor del Camino y del patrimonio. No va a haber, por tanto, una clara o una muy marcada separación entre lo que ha sido el Año Jubilar y el camino.

En relación con el presupuesto, pues como sabe, la cantidad presupuestada para todo el año es de 3.650.000 euros en capítulo 7. Y para las actividades de cierre se ha estimado una cantidad aproximada de unos 500.000 euros, a los que hay que sumar el patrocinio de La Caixa para el ciclo que se prolonga hasta junio.

En cuanto a los albergues, la limpieza y la señalética, pues bueno, esto es una cuestión. El tema de los albergues es una cuestión que les correspondía a ustedes, pues los albergues, hay que tenerlos en condiciones antes de empezar el año, no es una cosa que haya que hacer cuando ya se está inmerso en la celebración. No obstante, nosotros estamos trabajando para hacer un diagnóstico de situación y poner en marcha un plan estratégico que permita garantizar unos servicios mínimos de los albergues, también en invierno, y facilitar el acceso a las ayudas.

En cuanto a los servicios de avituallamiento de peregrinos, pues también se van a poner en marcha las 3 máquinas "vending" que había compradas desde la legislatura anterior y que no se pudieron poner en marcha porque no había acometida eléctrica, y tampoco parece que se había hablado con ninguna empresa que les suministrará el material que tienen que dispensar.

El pasado día 1 se ha adjudicado el contrato de desbroces para todas las variantes del camino y se está realizando la inspección técnica de la señalética para su reacondicionamiento.

Y esto es todo en cuanto a programación de aquí al 14 de abril.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora consejera.

Para el turno de réplica, tiene la palabra el señor López Marcano.

EL SR. LÓPEZ MARCANO: Muchísimas gracias, presidenta, señorías.

Consejera, agradecido por sus explicaciones, pero como vengo dispuesto a hablar de lo que creo que es el turismo, que es la suma de productos y de recursos, los recursos convertidos en productos con una adecuada promoción, pues voy a referirme a la promoción.

Luego, si tengo tiempo agradeceré específicamente los latinajos de algunos episodios de la programación.

Felicidades por el éxito de FITUR. Felicidades por el lema: "El camino. Continúa". Felicidades infinitas por el stand sin duda alguna una de las claves del éxito todo el mundo sabe que es el stand que se adjudicó, que se creó y, que se concibió el año pasado.



Página 1168

5 de febrero de 2024

Serie A - Núm. 18 (fascículo 2)

Pero tengo que decirle que hay que empezar a dar a cada uno lo suyo y yo lo voy a hacer. El gran éxito de FITUR no empieza el día 24. Sí, es cierto. Eso es una obviedad, es un Perogrullo. Empiezo, empieza el 24 y acababa el 28. Pero el gran éxito de esa semana ¿sabe usted cuál es? Pues este: 16,1 del *share* en la hora en que se disputa a un partido de fútbol. 4.700.000 personas, 4.700.000, espectadores en el programa del 23 de enero de El Hormiguero. Eso es una campaña de promoción turística. Eso solo. Realizada por un hombre que lleva 28 campañas de promoción turística de un alcance y de una proactividad en iguales, el que fuera nuestro presidente, Miguel Ángel Revilla. Eso es promoción turística y ahí se puede hablar de todo. Se puede hablar de los quesos. Se puede hablar del queso Quesoba, del queso Lolo, del queso Divirín, del queso Mercedes, del que Tresviso, de los quesucos Liébana. Se puede hablar del hojaldre de Torrelavega; se puede hablar de las rosquillas de Reinosa; se puede hablar de los colectivos cántabros que tienen programas extraordinarios y que hacen esfuerzos ímprobos a veces para sobrevivir de los proyectos extraordinarios de nuestros artistas. Eso es una campaña de promoción turística a cada uno lo suyo, "suum cuique", a propósito de latinajos.

16,1 de *share*, 23 de enero, 4.700.000 espectadores. ¿Hay quien de más? Pues a ver si empezamos a estar de acuerdo en ese juicio unánime.

El camino continúa, claro, que el camino continúa. Claro que el camino continúa, ya veníamos de caminar, desde que en el año 96-97 pusimos es la primera señal en Ontón, Camino de Santiago. Algunos nos reían ¿por qué ponen ustedes Camino de Santiago? Claro que el camino continúa desde entonces, pero es que lo hemos mejorado. Lo hemos mejorado notabilísimamente. Hemos mejorado los 218 kilómetros del camino castellano desde Palencia, los 150 kilómetros del camino castellano desde Sahagún, los 210 kilómetros de la ruta vadiniense. Y hemos creado en estrecha comunión con los asturianos, 220 kilómetros de caminos, que son los caminos de los santuarios, o el camín de los santuarios.

Y todo eso lo hemos señalizado, y todo eso lo ha recibido usted. El camino continúa. Pero usted ha recibido también los 3.100.000 euros del consejo del Plan Jacobeo, por tanto, incrementará el número de albergues, los albergues de Bores, los albergues de San Vicente de la Barquera, el albergue de Torrelavega, por todas aquellas zonas que son Camino Lebaniego, que son Camino de Santiago, o que son zonas vinculadas al Camino de Santiago y usted tiene que ocuparse de todo eso, porque vive usted, consejera, una situación de privilegio. Usted es miembro del Consejo Xacobeo, usted representa a una de las ocho comunidades que pertenece al Consejo Xacobeo, y eso le da una posición de salida muy, muy notable. Y de ahí obtenemos, no solo financiación, que seguramente está ya en las arcas del Gobierno de Cantabria desde hace algún tiempo, solo se necesita que se adjudique, hoy en la prensa se hace gala de la adjudicación del albergue de la Torre del Reloj en San Vicente, de la Barquera, y, supongo que vayan concatenadas las adjudicaciones de los albergues de Noja, de los albergues de Laredo, de los albergues de Camargo y del espacio para los peregrinos de Bezana, que también corresponden al Plan Turístico Jacobeo.

Hay que empezar a decirle al consejero de turismo perdón, que no lo hay, vamos a hablar de geopolítica al consejero de turismo, que no lo hay, de esa comunidad que gobiernan ustedes, que es Galicia, que es una comunidad querida, hay que, hay que decirle por qué se ponen tan contentos cuando en el mes de noviembre se venden 30.000 entradas para "O son do camino" del año 2024. Hay que empezar a pensar, que hay que empezar a pensar por qué a propósito del concierto de MUSE, en media hora se vendieron 17.000 entradas que llenaron todos los hoteles de la región en media hora. Hay que empezar a pensar en las cosas que, como dijo el su director de Turismo, son un nicho, te genera riqueza y turismo en los destinos. A propósito de los conciertos, que cuando los presentan ustedes son interesantes, por ejemplo, el concierto Sonorama y el concierto Hoky del que solo se presentaron las fechas y los nombres, por cierto, pero cuando los presentamos los demás son efímeros. ¿Qué es efímero? Efímero es la marca de Bob Beamon de 8,90, 8,90 que permaneció durante años y permanecerá "in aeternum". Eso es, eso es efímero. También lo efímero tiene valor.

Hay que empezar a pensar en todo eso. ¿Porque sabe usted lo que le digo? Que hablamos muchísimo, hablamos con todo el mundo.

Y entonces cuando usted aparece presentando algo que va a haber en mayo, que es la reunión de 100 personas, a propósito del Programa Europeo del *Steps For Life*, que es un éxito total. Ya lo creo, lo pedimos nosotros el año pasado. Ya lo creo. El *Steps For Life*, es un programa nuestro, exclusivamente nuestro. Uno de los cuatro programas europeos exclusivamente nuestros, que a usted le pueden dar lucimientos, si lo desarrolla, seguro, seguro con entrega.

Y yo creo que fue el 5 de abril del año pasado, cuando el consejero del Medio Natural, D. Juan Guillermo Blanco Gómez, de la Federación Cántabra y yo mismo estuvimos en ese precioso y hermoso lugar, que es El Habario; El Habario de Pendes, en Cillorigo, que es un lugar privilegiado en ese castañar de ejemplares centenarios. Allí con las personas de Ampros, con las personas de Amica, con las personas de Vilanova de Gaia, con las personas de Andalucía, presentando el Steps For Life.

Así que permítame que me sorprenda muchísimo cuando usted... Se lo reconozco, porque sé, sé que en lo profundo estaba pensando en mí, y en mi equipo, cuando hacía ese comentario. Cuando usted dice: Estas son las cosas que nos gustan mucho, estas son las cosas que revelan un estilo distinto. Estas son las cosas que empezamos a hacer.



Serie A - Núm. 18 (fascículo 2)

5 de febrero de 2024

Página 1169

Pero yo quiero que sigan ustedes haciendo grandes espectáculos. ¡Fíjese! Porque es lo que hace Alfonso Rueda, el presidente gallego. Es lo que hacen todos cuando se gastan 247 millones de euros en el Plan Turístico Xacobeo. Cuando en el año 2022, aporta la Xunta, La Junta, la Junta de Galicia, aporta: 121 millones de euros. Los mismos que habían aportado en el año 21.

¿Por qué? ¿Por qué? ¿Hay que rasgarse las vestiduras? No, todo lo contrario. Porque queremos ser nunca menos, como mínimo igual y si podemos más que los gallegos. Y esa es su obligación, y esa es mi obligación.

Así que todo sigue igual, No. Muy mejorado. El stand, mejorado; el camino, mejorado; las aportaciones, mejoradas. Los desbroces, ya los firmábamos nosotros. La señalítica, mejorada. Los recursos, mejorados. Los productos, mejorados.

Y sabe usted que como nunca llueve a gusto de todos; nosotros, abiertamente dijimos: el camino que inunde Cantabria, que inunde Cantabria. Y eso siempre nos ha generado críticas. A usted también, a usted también.

Cuando el magnífico concierto de la JONDE que se celebra en Torrelavega, en Liébana pintan bastos. Y hasta cargos del Partido Popular en el Ayuntamiento de Potes, cuya composición es: 7 concejales del Partido Popular, 1 del PSOE y 1 del PP, critican que ese concierto se haga en Torrelavega. Y dicen: ¿Y en Liébana qué? ¿Y a Liébana qué nos toca?

Y yo veo que ustedes han cambiado el discurso y han ampliado los límites y los ecos; no solo eso, sino también patrocinando al Racing. Por cierto, yo quiero que patrocinen a todo el deporte...

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Vaya finalizando, señor diputado...

EL SR. LÓPEZ MARCANO: ... Yo quiero que patrocinen a todo el deporte que salga de Cantabria y que dispute sus partidos fuera de Cantabria: el balonmano, el voleibol, el baloncesto. Porque todos están en la misma situación.

Y le animo a que siga usted trabajando, que es una empresa que tenemos que construir entre todos. Y el próximo Año Jubilar -termino presidenta- que es en el año 2028 será mejor que este, que es la obligación que compartimos usted, consejera, yo y quienes amamos esas cosas. Incluido el espíritu que no debe cambiarse religioso de esa celebración majestuosa.

Así que yo quiero ver al lado de Schola Antiqua grandes congregaciones, grandes conciertos, grandes espectáculos y grandes multitudes que inunden Liébana y Cantabria.

Gracias, presidenta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor diputado.

Para el turno de dúplica tiene la palabra la consejera de Cultura, Sra. Fernández.

LA SRA. CONSEJERA (Fernández Ortiz): No me cabe duda, señor diputado, que usted al igual que yo buscamos lo mejor para el Camino Lebaniego y el turismo de Cantabria, aunque como es lógico y normal podamos tener disparidad de criterios en algunas cuestiones.

Yo no estoy en contra de los grandes conciertos, simplemente creo que esos responden a una estrategia turística diferente. Y que lo que tenga que ver con el Camino Lebaniego es un producto que hay que tratar con especial mimo. Es un producto de turismo religioso. Y como tal, hay que trabajar ese destino. Teniendo más en cuenta a las comunidades locales y más en línea con el Convenio Faro del Consejo de Europa.

En cuanto al Racing. Bueno, el Racing es el embajador de este año; el año que viene, pues será otro. Ya veremos, ya veremos quién.

Y el respeto al Xacobeo. Pues, efectivamente, tenemos ahí unos fondos del Plan Xacobeo para los albergues. Y como bien ha dicho usted, en la prensa han salido publicados algunos de los que se van a hacer. Y ya veo que usted está muy al día. Y, efectivamente, es una ayuda muy bien venida para poner en marcha no solamente, o para mejorar no solamente los albergues del Camino Lebaniego; sino todos los albergues del camino del norte.

Y en cuanto al concierto de la JONDE. Bueno, ya sabe usted que todos los que hacemos algo recibimos críticas, si no es por un lado es por otro.

El concierto de la JONDE, no se podría haber celebrado en Liébana porque reunió como saben en el escenario casi a un centenar de personas. Y en Liébana hasta donde yo sé, a lo mejor me equivoco, no hay ningún sitio a cubierto que pueda albergar a tantas personas. Y, al fin y al cabo, Torrelavega también está en el camino del norte. Y la Fundación Camino



Página 1170 5 de febrero de 2024 Serie A - Núm. 18 (fascículo 2)

Lebaniego no encarga solo del camino lebaniego, sino también de los caminos del norte. Pero todas estas actividades están encaminadas a promocionar esta vía de peregrinación.

Y estoy segura de que disfrutarán mucho con el ciclo de conciertos de Música Sacra que se va a presentar detalladamente, si no recuerdo mal, el día 15. Y que nos permitirá escuchar propuestas musicales, espirituales de distintos países del mundo. Todos ellos vinculados a distintos elementos de nuestro patrimonio.

Y creo que es la primera vez que me paso de tiempo; pero bueno, ya he terminado. Y como le digo, señor diputado, me alegra mucho ver que caminamos en la misma dirección, aunque lógicamente no siempre podemos estar de acuerdo.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora consejera.